
日前，印度尼西亚议会第六委员会来华

访问，并就印度尼西亚制定贸易法事宜征求

意见。

据委员会代表团团长伊尔马迪·鲁比

斯介绍，印度尼西亚独立 60 余年，尚没有

一部系统的贸易法，至今还在沿用荷兰的

贸易法。

目前，印度尼西亚贸易方面的法规散见

于本国《海关法》、《反垄断法》中，而各地政

府自行出台的贸易规定又彼此矛盾。因此，

印度尼西亚议会决定制定一部综合性贸易

法，由第六委员会负责起草。

鉴于中国是印度尼西亚第二大贸易伙

伴、最大的非油气出口市场，印度尼西亚方

面主动来华倾听各方意见，以便新的贸易

法能够更好地促进双方经贸合作。按照日

程安排，印度尼西亚议会第六委员会将访

问中国全国人大、中国-东盟商务理事会

中方秘书处、中国商务部、中国贸促会等机

构或部门。

逆差不一定是坏事

在中国-东盟商务理事会中方秘书处，

印度尼西亚议会第六委员会积极询问了常

务秘书长许宁宁对双边贸易的看法，以及如

何规避贸易摩擦等问题。

许宁宁介绍，目前，东盟是中国第三大

贸易伙伴、中国境外第一大投资市场。据中

国海关统计数据，2012 年，中国对印度尼西

亚贸易顺差为 23.6 亿美元。今年第一季度，

中国向印度尼西亚出口仍保持增速。

由于印度尼西亚对华贸易呈持续逆差，

伊尔马迪·鲁比斯向中方表达了印度尼西亚

国内的担忧。

但是，许宁宁认为：“逆差不一定是坏

事。这个问题要放到印度尼西亚对全球贸

易情况中去考虑。”中国生产的原料及半成

品具有高性价比的特点，印度尼西亚大量进

口中国产品，逆差由此产生。印度尼西亚对

中国产品进行深加工，拥有成本优势，再利

用自贸区零关税的便利，将制成品出口到印

度、韩国、日本、澳大利亚等国，印度尼西亚

产品在国际市场便极具竞争力。数据显示，

2013 年第一季度，印度尼西亚对全球贸易

呈顺差。

据了解，2010 年 1 月 1 日，中国-东盟自

贸区建成前夕，印度尼西亚雅加达市有些商

会组织游行，发出延缓与中国零关税时间的

呼声。在西爪哇岛，工人们拉起横幅，要求

政府取消中国-东盟自贸区协议，甚至还要

求 推 动 自 贸 区 建 立 的 副 总 统 布 迪 奥 诺 下

台。当时，印度尼西亚议会第六委员会向国

会提交了延缓与中国零关税的议案。

印度尼西亚是东盟最大的经济体，其态

度与行动对东盟其他国家都有重要影响，因

此，为促进中国与东盟的经贸合作，及时消

除印度尼西亚方面的疑虑很有必要。

反倾销并非万能药

近年来，美国和欧盟等国家和地区挥舞

贸易保护“大棒”，针对中国产品发起多起反

倾销调查，对中国产品出口征收高额反倾销

税，大到钢铁、机械、化工产品，小到彩电、节

能灯、电池，无一幸免。

印度尼西亚也是中国出口产品遭受反

倾销的“重灾区”之一。从 2004 年印度尼西

亚对中国小麦面粉提起反倾销调查，到近日

武钢胜诉印度尼西亚热轧产品反倾销案，中

国和印尼双边贸易始终笼罩在反倾销的阴

霾下。进口产品数量增加、价格下降，有着

多方面的原因。或许是产品质量得到了本

国消费者的认可，故而市场需求增大，抑或

提高了生产技术降低了成本，故而价格有所

下降，以保护本国产品为由肆意抡起反倾销

“大棒”，既难称得上客观公正，也有悖于贸

易自由化的主流。

反倾销不是万能的解决办法。许宁宁

给印度尼西亚议会第六委员会提出建议，双

方应当加强产业对接，增强主管部门的沟

通，行业商协会应该发挥沟通作用。中国和

印度尼西亚的钢铁协会沟通很少，就是导致

反倾销案件频现的因素之一。

据记者了解，许宁宁每次到雅加达，都要

会见几位当地行业商会会长，中国-东盟商务

理事会中方秘书处已与印度尼西亚纺织、橡

胶、食品等行业建立了战略合作伙伴关系。

在雅加达，每周都有中国代表团召开的

招商引资洽谈会。针对双方投资不平衡的

问题，许宁宁建议，印度尼西亚应多在中国

召开投资说明会，行业与地方条块结合。

印度尼西亚具有经济增速快、商机多、

劳动力资源丰富及位于“10+6”自贸区等优

势。目前，已有许多中国企业看好印度尼西

亚的投资前景，2012 年，中国在印度尼西亚

投资额增长 90.6%。中国和印度尼西亚双

方也正在努力实现 2015 年贸易额达到 800

亿美元的目标。
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本 期 看 点

南非驻华大使兰加：

希望更多中企投资南非核心项目

北京电影节：

启动中国电影国际梦
详细报道见第 5 版

印尼欲制定贸易法 主动倾听“中国声音”

本期关注

新 闻 速 递

■ 本报记者 栾 鹤

南非驻华使馆日前在京举办了国庆招

待会，以庆祝南非获得民主自由 19 周年。

会上，南非驻华大使兰加回顾了南非获得

自由的历程，并高度评价了南非与中国的

友谊。

兰加说，中南建交 15 年以来，从 2000 年

的 伙 伴 关 系 发 展 到 2004 年 的 战 略 伙 伴 关

系，再到 2010 年的全面战略伙伴关系，外交

关系不断加强。他也高度赞扬了中国国家

主席习近平于今年 3 月 26 日对南非进行的

国事访问。

自建交以来，中国和南非经贸往来取得

了长足发展。目前，中国已经成为南非最大

的贸易伙伴，而南非则是中国在非洲最大的

贸易伙伴。2012 年，双边贸易额达到 600 亿

美元。目前，双方在注重增加贸易额的同

时，正在努力提高双边贸易质量。

“南非希望更多中国企业对南非优先发

展的核心领域和项目进行投资。南非政府

目前通过了南非第一个国家发展规划，该规

划展现了南非到 2030 年的发展蓝图。”兰加

表示。

据了解，该规划提出，南非将放松劳动

领域管制，降低营商成本，以此促进劳动密

集型制造业发展；将增加政府支出，加大在

公路、铁路、港口、电力等基础设施领域投

资，支持经济快速发展；将进一步明确产权

制度，放宽资源产业投资限制；将扩大资源

性产品出口等。南非国家发展规划旨在使

南非于 2030 年前达到发达国家水平。

兰加称，南非将把大量资源用于发展基

础设施建设项目，发掘本国经济潜能。基于

南非丰富多样的矿产资源，南非工业政策框

架力求刺激投资。这说明南非充满了投资

机遇，中国投资者可获得丰厚的投资回报。

兰加说：“我们将继续学习中国政府的

一些做法，重点转向通过提高内需和人民生

活水平来促进经济发展。”

兰加还介绍，中南两国人员交流日益频

繁，目前，南非已有 3 所孔子学院，很多中国

学生在南非留学，也有更多的南非学生来中

国学习。2012 年 2 月，南非航空公司开通了

约翰内斯堡至北京的直飞航班，使得赴南非

旅游的中国游客数量大增。截止到 2012 年

底，中国前往南非旅游的人数已超过 13 万。

■ 本报记者 栾 鹤

经贸看台

贸易推广的专业媒体平台

官方微博官方微信

一季度业绩难助航运业扭亏
详细报道见第 4 版

详细报道见第 3 版

“迷雾”难掩“金砖”光芒

橡胶价格持续走低

贸易商身陷困局
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稀土整合方案成型

德国掀起“遗产旅游”热潮

增添商旅吸引力
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美欧低息印度效仿

全球宽松又掀帷幕

因为担忧本国货币过度升值及收益

率和债务持续上升，全球宽松“大片”在

5 月再次上映。继 5 月 1 日美联储决定

继续执行购债计划维持低利率、5 月 2 日

欧洲央行宣布降息 25 个基点后，印度央

行也于近日宣布将基准利率下调 25 个

基点至 7.25%。另外，泰国政府也在给

央行施压，希望通过降息来减少外资大

举流入推高泰铢汇率的风险。

汇丰及官方制造业PMI“双降”

中国制造业的春天欲来还休。汇丰

银行日前发布的 4 月份中国制造业采购

经理人指数（PMI）终值为 50.4，较 3 月的

终值 51.6 有所回落，显示制造业运行略

有改善，但增速放缓。而官方公布的 4 月

制造业 PMI 也回落至 50.6，且新订单、库

存等多项指数均下降，出口订单降至荣

枯线下方，显示制造业需求仍面临压力。

年内或实现个人跨境人民币结算

中国人民银行货币政策二司副司长

郭建伟在日前举行的 2013 年跨境人民

币业务高峰论坛上透露，央行下一步将

继续扩大人民币在跨境贸易和投资中的

使用范围和规模，今年内将实现个人跨

境人民币结算。此前的跨境人民币业务

主要在企业项下进行。

广交会成交短单占比近五成

第 113 届广交会 5 日在广州闭幕。

广交会新闻发言人刘建军说，本届广交

会境外采购商与会人数及出口成交额均

较上届实现恢复性增长。但是，在成交

订单中，3 个月以内的短单占 48.6%，3 个

月至 6 个月的中单占 35.1%，6 个月以上

的长单占 16.3%。这反映出采购商下单

依然谨慎，国内企业担心原材料价格、汇

率波动，不敢接长单。

两岸服务业投资协议有望本月签署

台湾经济主管部门负责人张俊福近

日表示，台湾和中国大陆已接近签署旨

在放宽海峡两岸服务业投资限制的协

议。预计此协议最早将在本月签署。这

标志着两岸在深化商业往来方面又迈出

重要一步。 （本报综合报道）

本报讯 日前，工业和信息化部副

部长苏波在出席中国稀土行业协会会员

大会时表示，工信部已经会同有关部门

在调查研究的基础上，广泛征求各方意

见，研究提出了组建稀土大集团方案，此

项工作将是 2013 年工信部要重点做好

的工作之一。

苏波重点提到中国五矿、中铝公司、

包钢稀土、赣州稀土集团、广东省稀土产

业集团等重点稀土企业所取得的兼并重

组的成效。他指出，大集团组建方案将

以现有涉及稀土业务的重点企业为主

体，既保证提高产业集中度，也注意防止

形成资源垄断。

苏波认为，就中国目前稀土行业的

情况来讲，稀土产业集中度不断提升，前

10 家重点企业已控制全国约 99%的稀土

资源，矿产品和冶炼分离生产能力分别

占全国的 81%和 61.5%。

据记者了解，尽管上述方案还没有

正式出台，但各地稀土企业的势力范围

已经基本确定，大集团组建正在稳步推

进。稀土企业大集团的竞争已持续多

年，包钢稀土整合内蒙古区域内资源后，

正在向甘肃、山东和四川进军，成为北方

稀土集团无可争议的霸主。南方稀土方

面，广东省稀土产业集团公司、中国铝业

公司等也得到工信部认可，成为稀土大

集团的有力竞争者。

据悉，地方成立稀土集团得到工信

部的认可，接下来的重点是向跨区域全

国性稀土集团推进。由此看来，稀土大

集团方向已经明确，唯一不明确的是 5

家龙头企业到底花落谁家。 （原 金）

目前，中国已成为世界专业音响产品的重要制造基地，尤其是珠

三角地区，集中了行业内大约70%以上的企业，其产值约占行业总产

值的 80%。经过多年发展，中国专业音响行业整体水平有了很大提

高，并已涌现出数家具有国际竞争力的企业。本报记者 季春红 摄


